Cruz Martínez, Ángeles, "En 43 municipios indígenas, la mitad de los enfermos de Covid muere, revela estudio", La Jornada, Ciudad de México, México, Desarrollo de Medios S.A. de C.V. (DEMOS), 22 de septiembre de 2020, Pág. 13, Sección Política. ISSN: 0188-2392

Consultado en:

https://www.jornada.com.mx/2020/09/22/politica/013n1pol

Fecha de consulta: 22/09/2020.

En 43 municipios del país con población indígena ha muerto la mitad de quienes enfermaron de Covid-19. A nivel nacional, de cada 100 enfermos, 10 han perdido la vida. El dato es reflejo de la desigualdad y las limitaciones que enfrenta ese sector en el acceso a los servicios médicos, reconoce un informe de la Secretaría de Salud (Ssa).

Esa inequidad también es evidente entre los indígenas que han requerido hospitalización, pues la mitad ha fallecido. Mientras, en el Instituto Nacional de Enfermedades Respiratorias (INER), donde únicamente son atendidas personas con cuadros en extremo graves de Covid-19, la mortalidad es menor a 40 por ciento.

Hasta el 9 de septiembre se confirmaron 8 mil 563 casos de la infección en 455 municipios indígenas. La cifra equivale a 1.31 por ciento del total de individuos que han tenido el coronavirus en México, y se refiere únicamente a aquellos que llegaron a algún hospital.

En los estados de Yucatán, Oaxaca y San Luis Potosí se registran los números más altos de la infección con mil 717, 792 y 777 casos, respectivamente

A causa de las complicaciones graves de Covid-19 han perdido la vida mil 249 indígenas, quienes vivían en 244 municipios. En Benito Juárez, Quintana Roo, se tiene el número más alto de notificaciones, con 74.

Por entidades, la mayor cantidad de decesos ha ocurrido en Yucatán (191), Oaxaca (157) y estado de México (102), indica el reporte de la Dirección General de Epidemiología.

Señala que la cantidad de fallecimientos respecto del total de casos confirmados de coronavirus en población indígena (tasa de letalidad), el promedio es de 14.6 por ciento, mientras a nivel nacional el indicador es 10.7 por ciento.

No obstante, hay 43 localidades donde los decesos representan la mitad de los casos confirmados y se concentran en las regiones del sur-sureste (maya), centro (mixteca) y noreste de la República. El informe reconoce que la dificultad en el acceso a los servicios de salud también condiciona la disponibilidad de pruebas de diagnóstico del SARS-CoV-2 y la atención en las comunidades.

También menciona que hasta el 9 de septiembre se habían notificado 122 contagios en indígenas embarazadas. Yucatán concentra el mayor número con 29 notificaciones. En tanto, se ha reportado una sola defunción, que ocurrió en la Ciudad de México.

Otra diferencia sustancial que ha quedado en evidencia con la pandemia de Covid-19 son las hospitalizaciones. Mientras a nivel nacional casi 25 por ciento de los enfermos han requerido ser internados, entre personas de las comunidades originarias el porcentaje es de 34.1; y en 161 localidades más de la mitad de los afectados han tenido que ingresar a los nosocomios.